

LES ASSOCIATIONS D'HABITANTS DU GRAND GRENOBLE LIEN ET OUVERTURE (LAHGGLO)

----- 0 -----

Secrétariat provisoire (lundi au vendredi, 8h30 – 13h30) : 6, rue du 4 septembre – 38000 GRENOBLE
Tél/Fax : 04.76.87.64.67 – Email : pschaar@mageos.com

Assemblée Générale du 4 Décembre 2002

Rapport moral de la présidente

Le moment est venu de remercier tous ceux qui m'ont accompagnée et soutenue au cours de mes trois années de présidence de LAHGGLO (puisque'il s'agit de mon dernier rapport moral). J'exprime donc toute ma gratitude aux membres du bureau et aux présidents de commissions, ceux qui ont fait fonctionner LAHGGLO et tout particulièrement Philippe, Jean-Paul et François qui se sont investis sur des tâches matérielles parfois ingrates. C'était une expérience passionnante que de lancer cette association. Il a fallu débroussailler tel "INDIANA Jones" et le travail accompli n'est qu'une petite amorce de ce qui reste à faire en matière de participation au niveau intercommunal. Mon successeur ou ma successeurice ne s'ennuiera pas... Sur le plan du fonctionnement proprement dit nous avons eu quelques complications pour l'envoi des courriers, compte-tenu de l'indisponibilité de notre secrétaire de bureau. Peut être un secrétaire adjoint pour faire les envois, préparer les enveloppes, permettrait-il de continuer à bénéficier des remarquables comptes-rendus de Philippe.

C'est dans cet objectif que nous avons souhaité avoir une convention avec le CLUQ afin de disposer de deux heures par mois de travail de sa secrétaire: ceci reste à affiner. Le CLUQ aurait découvert une perle rare prête à s'occuper de la mise en place de son futur journal et qui pourrait par la suite se pencher sur la question du listing et des envois qui nous pose de sérieux problèmes, en particulier pour les commissions mixtes dont nous avons souhaité disposer.

En effet, constatant que les travaux du CLUQ et de LAHGGLO se chevauchaient ou intéressaient les membres des deux associations, nous avons décidé d'en réorganiser le calendrier afin de permettre une meilleure gestion du temps de chacun de nos adhérents : les responsables des différentes commissions se sont retrouvés le 16 janvier pour y réfléchir. Concrètement la commission "démocratie locale et participation" du CLUQ propose un mois sur deux, un thème d'agglomération, la commission "transports, circulation, stationnement" propose des réunions mixtes (une heure Grenoble une heure Agglo). La commission "vie sociale et culturelle", selon les thèmes proposés, s'adressera au CLUQ ou à LAHGGLO. Vous pouvez vous inscrire sur les feuilles qui circulent à l'une ou l'autre ou plusieurs de ces commissions et motiver des membres de vos unions pour qu'ils y participent.

Le calendrier que nous définissons maintenant annuellement, ne fait pas encore apparaître les réunions mixtes qui n'ont pas toujours la même régularité que les autres, mais il nous faudra y venir. La diffusion de ce calendrier annuel permet à chacun de bloquer plus facilement les dates qui l'intéressent ; dans l'idée de mieux faire connaître nos activités et d'élargir la participation, cela serait utile. Cet élargissement est indispensable tant au sein de nos associations adhérentes qu'à travers le recrutement de nouveaux adhérents, en particulier dans les communes de l'agglomération qui ne sont pas représentées, c'est à chacun d'entre nous d'avoir l'âme d'un agent recruteur ! Nous avons cette année enregistré quelques adhésions nouvelles (Gières, bientôt La Tronche) nous souhaitons aussi associer d'autres organismes à nos activités et réflexions comme la CLCV (Consommation Logement Cadre de Vie) la CSF (Confédération Syndicale des Familles) la CNL (Confédération Nationale du Logement). Une mention TB avec félicitations du jury aux unions de quartiers de St Martin d'Hères, pour leur dynamisme et leurs actions individuelles et communes.

L'élargissement c'est aussi avoir à nos côtés pour approfondir les sujets et nos débats un collège d'experts dont François Hollard précisera la composition conformément à votre demande qui figurait dans vos réponses au questionnaire de 2001 (faire intervenir des personnalités qualifiées). C'est encore solliciter

des universitaires pour qu'ils proposent à leurs étudiants un travail de recherche, un mémoire sur des thèmes que nous abordons et qui contribueraient à nos travaux .

L'envoi d'un courrier aux responsables de cursus qui nous concernent tout particulièrement serait peut être une piste intéressante. Il s'agit là aussi de faire œuvre de sensibilisation pour les futurs professionnels des collectivités et de leurs services.

Nous pouvons nous aussi être sollicités pour parler de notre démarche aux étudiants comme ce fut le cas auprès des étudiants de DESS de Management de la construction à la demande de leur enseignante, Annie Giraud- Heraud

Les finances sont un sujet permanent de préoccupations et tout particulièrement pour notre trésorier qui l'abordera dans son rapport financier. Si l'on reconnaît notre existence à la Métro, entre autre à travers notre présence au Conseil de Développement, il semblerait que nous devrions vivre de l'air du temps!... Dans notre cuvette on trouve du dioxyde d'azote et de soufre, de l'ozone, des poussières ... nous aimerions y trouver aussi de l'argent ! Il semble que la situation s'améliorera prochainement, sans doute pas à la hauteur de nos espérances, mais nous pourrons ainsi au moins diffuser nos courriers plus largement .

En matière de communication nous comptons sur l'aide de Sylvie Barnezet qui, malheureusement, débordée par son travail à l'Agence d'Urbanisme, n'a pas trouvé le temps de mettre au point notre document de présentation et d'information . Il nous serait pourtant bien utile et nous allons nous re-pencher sur le sujet . Toutes les bonnes volontés sont les bienvenues pour que nous sortions le plus rapidement possible cet outil relationnel. Un infographiste professionnel, Grégory Sollier nous a fait plusieurs propositions de logos : à vous de sélectionner vos 5 préférés en mettant le chiffre 5 au meilleur le 4 au suivant etc.. Nous vous donnerons les résultats à la fin de l'A.G.

Notre document de présentation où figurera notre calendrier annuel, pourrait être adressé à toutes les mairies de la Métro en leur demandant à la fois de les mettre à disposition dans leur mairie, de faire passer une information dans le journal communal, peut-être même d'y inviter des élus non communautaires si cela nous semble intéressant. Un petit paragraphe de notre document pourrait traiter de l'aide que nous pouvons apporter à ceux qui souhaitent créer une association d'habitants ; ce document sera prêt en 2003, nous allons nous y employer.

Notre action autour du dossier des ruines de Séchilienne ou de l'effondrement partiel du Mont Sec, plus parlant, nous a permis d'intervenir sur France Bleu Isère, M6 et au Club de la Presse avec la présence du Dauphiné Libéré et d'autres organismes

Nos relations avec le Club de la Presse sont à renforcer. Ils doivent être les destinataires des invitations à nos débats et rencontres, tout comme les membres du Conseil de Développement . Nos relations extérieures et notre contribution à la réflexion dans d'autres associations ou organismes ont amenés certains de nos membres à participer à la recherche-action du Conseil National de la Vie Associative qui a choisi d'étudier neuf expériences jugées intéressantes : nous avons reçu 2 fois Béatrice Poncin d'Oxalis, nous sommes allés à Paris les 18 et 19 juin, la prochaine et dernière rencontre se tient le 10 décembre à Paris. Le rassemblement d'associations au niveau intercommunal pour favoriser la participation des habitants leur a semblé intéressant et peu fréquent, voire unique.

Nous sommes présents dans l'association "Alertes" qui mène une réflexion sur la gérontologie au niveau départemental.

Nous avons participé à la préparation des 35 ans de l'Agence d'Urbanisme qui s'achevait le 2 février avec le grand jeu-débat des territoires impertinents du " Dekoisemêleton".

Nous avons aussi rencontré l'AURG le 26 mars avec A.Deschamps, M.Boyé et S. Barnezet, pour envisager un accompagnement de leur part et nous avons évoqué leur étude sur le GPV, la loi SRU et leur site Internet . François Hollard vous donnera des précisions.

Nous participons au collectif "Comprendre la Ville" aux côtés de la Maison de l'Architecture, du CAUE, de l'Ecole d'Architecture et de l'Institut d'Urbanisme ; lors de sa dernière réunion il s'oriente vers une réflexion sur le thème "sciences, universités, hautes technologies et urbanisme", pour compacter l'idée . Cela donnerait un nouvel élan à certains qui semblaient perdre leur motivation et une nouvelle orientation. La journée sur le thème de la Cité des Sciences et des Technologies organisée dans le cadre de Fontaine en Montagne où nous étions présents, a contribué à faire avancer la réflexion .

Nous avons reçu un universitaire japonais : Gakuto Takamura, intéressé par la vie associative et le regroupement des communes auquel le Japon s'intéresse actuellement. Il reviendra en février .

Nous étions présents le 9 novembre aux rencontres sur le thème "intercommunalité et démocratie" organisées par la communauté urbaine de Lyon où nous avons récupéré leur projet de "charte de la participation" présentée par Gérard Claisse, que nous envisageons de faire venir à Grenoble.

Il nous faudrait être plus présents et plus nombreux aux Conseils Communautaires. Nous devons nous organiser. L'un des points importants de notre action c'est notre participation aux travaux du Conseil de Développement qui est en place depuis 13 mois.

Nous avons fortement contribué à la rédaction du règlement intérieur qui a, entre autres, permis la présence des suppléants, l'ouverture des commissions, sous réserve d'adresser un courrier et de signer la charte de bon fonctionnement. Nous avons aussi contribué à la rédaction de cette dernière.

Je suggère donc maintenant à tous ceux qui sont intéressés, de faire cette démarche en sachant qu'il y a 3 commissions : "Espaces et développement", "Potentiel humain" et "Temps libres, temps forts" dont les comptes-rendus doivent se trouver au CLUQ.

Le projet d'agglomération, sur lequel le Conseil de Développement doit donner son avis, a donné lieu à plusieurs réunions de LAHGGLO : 4 entre le 24 avril et le 23 octobre et une rencontre avec Michel Issindou, et l'envoi de deux courriers, avec nos réactions et nos propositions, sur le texte du Conseil de Développement et de la Métro.

Les Etats généraux réunis le 28 octobre autour du projet d'agglomération, ont donné lieu à de nombreuses critiques de notre part mais aussi à des propositions pour améliorer le déroulement de ce type de rencontres : que les débats soient menés par le Conseil de Développement, que cela se déroule sur une journée avec des tables rondes, que plusieurs rencontres thématiques permettent un réel travail et une vraie contribution sur les différents domaines abordés. Ces propositions, et d'autres que nous ferons ultérieurement, seront transmises au Conseil de Développement.

Pour échanger sur les expériences des autres Conseils de Développement, des communautés urbaines d'agglomération et de communes, des rencontres ont été organisées à l'initiative de Lyon et de Nantes. La première a eu lieu le 14 mars à Lyon et la suivante a eu lieu les 3 et 4 octobre à Nantes, nous y étions les 2 fois ; la suivante sera à Nancy et, en octobre ou novembre prochains, c'est Grenoble qui devrait accueillir ces rencontres.

J'ai proposé mes services pour l'organisation, mais je pense que c'est LAHGGLO, avec un grand "H" comme "habitants", qui s'y engagera.

Par ailleurs, LAHGGLO a répondu à l'appel aux acteurs des territoires pour des Conseils de Développement participatifs à l'initiative des réseaux associatifs de la plate-forme "Territoires d'Avenir" (22 réseaux différents) ce sont principalement des Conseils de Développement de Pays. La première rencontre a eu lieu à Paris, nous y étions représentés, puis nous avons eu une première prise de contact avec l'animateur du secteur le 4 mars, à laquelle participait le président du Conseil de Développement : Gérard Dulac. Puis c'est par regroupements régionaux que les rencontres ont eu lieu : le 19 avril en Ardèche, le 23 septembre dans la Drôme avec les 5 autres pays concernés. Le 22 novembre à Paris l'ensemble des acteurs étaient invités. Les 21 et 22 mars nous accueillerons nos partenaires régionaux de Drôme, Ardèche, Hautes-Alpes et nous espérons que vous serez nombreux pour cette rencontre où nous devons parler des nouveaux outils de participation. Entre temps, des réunions téléphoniques, où l'un des acteurs présente son expérience sur un thème donné, ont lieu une fois par mois de 11h.30 à 12h.30.

La prochaine rencontre nationale devrait avoir lieu en octobre prochain à Paris ; nous avons proposé que les deux formes de Conseils de Développement : Pays et Communautés de communes ou urbaines, aient l'occasion de se croiser et d'échanger à Grenoble, peut-être pas sur l'ensemble des rencontres, mais au moins sur une partie du temps. Cela pourrait être sur une demi-journée commune, "voire plus si affinité". La proposition en a été faite au dernier Conseil de Développement.

J'étais présente le 7 novembre 2002 à l'une des journées de l'ADCF (Association des Communautés de France) au titre du Conseil de Développement, et en particulier à la réunion sur les Conseils de Développement, lors de la réunion plénière du jeudi. Un intervenant : Joseph Spiegel (Communauté de communes du Bassin Potassique) a été particulièrement intéressant et mériterait que nous l'invitions si le Conseil de Développement ne le fait pas.

Passée la réflexion sur le projet d'agglomération (ou la charte de pays) les Conseils de Développement s'interrogent sur leurs travaux et la manière dont la démarche va se poursuivre, sur la mise en œuvre du suivi et de l'évaluation du projet. Nous devrions aussi être en mesure de faire des propositions.

Les grands dossiers sont suivis par LAHGLO, d'autres devraient l'être, mais nous manquons parfois de volontaires ... ou de documents sur lesquels appuyer notre réflexion. Je citerai certains thèmes qui seront sans doute repris plus en détail dans les commissions :

- Les berges de l'Isère, qui sont proches de constituer leur syndicat unique qui devrait permettre de faire avancer les choses et de débloquer les financements. Mais certaines communes réticentes ralentissent le processus.
- Les ruines de Séchilienne, ou plutôt l'effondrement partiel du Mont Sec, a donné lieu à la rédaction et à l'envoi à la presse locale et nationale et aux élus, d'un dossier explicatif. Un dossier sera adressé au ministère de l'environnement suite à un contact pris récemment. Un journaliste, présent au Club de la Presse, travaille sur un documentaire sur les risques majeurs et en particulier, sur les ruines de Séchilienne. Une rencontre avec les élus du canton de Vizille serait utile. Nous les inviterons à notre débat sur les risques majeurs.
- Le stade d'agglomération qui avait donné lieu à l'envoi de courriers, n'a plus été abordé en l'absence de tout document sur l'état du projet par la Métro. Il nous faudra reprendre ce dossier ; de même que celui des gens du voyage.
- Le Grand Projet de Ville sera présenté par Jean-Louis André, je ne l'évoquerai donc pas, sauf à dire qu'il a donné lieu à de nombreuses rencontres entre les unions de quartiers concernées de Grenoble et St Martin d'Hères et qu'il a au moins le mérite d'avoir contribué à mobiliser les unions de quartiers de St Martin d'Hères.

Le premier forum de la Vie Publique a eu lieu le lundi 2 décembre. Souhaitons que ce soit le début d'un processus de réflexion commune entre élus et associations. Nous ne sommes pas arrivés là par hasard. Depuis le projet de loi sur la Démocratie de Proximité nous avons pris l'habitude d'écrire aux élus et/ou de les rencontrer, et/ou de les inviter à des rencontres. Et nous avons l'intention de continuer dans cette direction, en particulier avec un débat qui devrait précéder les rencontres de l'ADELS (Association pour la Démocratie et l'Education Locale et Sociale) qui auront lieu les 28 et 29 mars à Lyon. Peut-être inviterons-nous Bernard Kouchner qui semble, dans son dernier livre, découvrir l'intérêt de la participation.

Un réseau intitulé : "Initiatives et Citoyenneté" et dont le siège est aussi à l'ADELS, mériterait peut-être que nous nous y intéressions.

Il faudra suivre ce que devient le projet "ONU des villes" dont le siège est envisagé à Divonne, Genève ou Barcelonne.

La formation, qui doit être un axe fort de notre action, n'a pas donné lieu cette année à un déplacement en dehors de notre Y bien-aimé, en particulier pour des questions de financement.

Nous pourrions compenser cela en allant voir chez nos voisins européens innovants, justement Barcelone fait partie de cette catégorie, mais il y a aussi Turin et Bologne et peut-être d'autres que nous ignorons et que notre comité d'experts saura nous signaler.

Je voudrais souligner la nécessité de rencontrer plus régulièrement les élus communautaires, même s'il s'agit là, quelquefois, d'une œuvre de longue haleine avant d'obtenir un rendez-vous.

Pour conclure, je dirai que ces trois années de présidence d'une toute nouvelle association ont été pour moi, une expérience passionnante, l'occasion d'échanger et de découvrir une équipe avec laquelle j'ai eu beaucoup de plaisir à travailler et que je n'ai pas l'intention d'abandonner du jour au lendemain. Je souhaite bon courage et bonne chance à celui ou celle qui prendra la suite.